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芯片制约有所缓解 大量进口现状依然未变

很长时间内，类似“圆珠笔尖”的核心零部件一度
缺失，手机摄像头以国外厂商为主，内存条价格受市
场波动大……芯片成为制约我国制造领域发展的“瓶
颈”。

令人欣慰的是，经过多年投入，这一问题在逐渐
得到缓解：“核高基”专项与国外差距由15年以上缩
短到5年，一批核心电子器件长期依赖进口的“卡脖
子”问题得到缓解，人工智能芯片领域中一些中国企
业正在展现全球水平……

“我和我的团队承担了国家‘星光中国芯工程’，
我们自主研发的芯片成功占领全球计算机图像输入
芯片约60％的市场。”全国政协委员、“星光中国芯工
程”总指挥邓中翰说。

芯片产业发展与国家的重视和投入密不可分。
2014年以来，我国相继出台了《国家集成电路产业发
展推进纲要》，成立国家集成电路产业投资基金，加大
集成电路产业投资布局，集成电路自给率大幅提高，
有效缓解了制约。

“为什么现在感觉到技术创新突围扑面而来，主
要是信息技术科技创新能力集体突围，一些技术爆炸
式变化，制造业自动化、数字化、网络化、智能化快速

迭代发展。”全国政协委员、中国电子学会秘书长徐晓
兰说。

邓中翰说，尽管我国在集成电路产业部分领域已
取得突破，但整体还落后不少。“芯片大量进口的现
状，还没有发生根本性改变。”

没有芯片就没有信息安全

核心技术和芯片是各类智能信息系统的“命
门”。尽管在不少产品上已有国产芯片，但高端芯片
或装备依然很少见。

“集成电路是战略性产业，一旦放松就会错过几
十年，我们必须高度重视，实现跨越。”邓中翰说。若
核心技术受制于人，将对我国信息安全造成隐患。

在全国人大代表、TCL集团董事长李东生看来，
中国在关键领域和核心技术上投入较晚，而欧美、日
本、韩国企业经过几十年的技术积累，已经基本把芯
片设计的核心技术掌握在手中，并建立了垄断态势，
为我们在一些核心技术上“弯道超车”带来挑战。

制约产业发展的一个重要原因是缺人。
此外，企业面临的融资难融资贵问题导致科技企

业创新成本高，加上一些重大专项基金更多停留在研
发机构，很难进入到创新的中小企业中，这些都成为
制约企业创新的瓶颈。

努力追赶力争“弯道超车”

芯片也被誉为一个国家的“工业粮草”。代表委
员们认为，人工智能时代，芯片作为信息系统“大脑”
和“魂”的作用更加凸显，提前布局，我们有望实现“弯
道超车”。

赛迪研究院互联网研究所副所长陆峰建议，随着
人工智能时代到来，应在网络平台和大数据应用比较
集中活跃的电子商务、社交网络、智能制造、医疗卫
生、交通出行等若干领域，依托用户和数据规模优势，
率先加强人工智能芯片的研发和创新应用。

他认为，要用好政策和市场两把“利剑”，推进核
心关键技术、零部件集中攻关和产业化应用。科研创
新应避免“撒胡椒粉”式的支持，重点加大对核心技术
创新应用的政策扶持。

邓中翰表示，未来一方面要利用人才、资金和政
策等方面优势，沿着国外成熟的发展路线，努力在局
部领域实现超越。同时，要充分发挥国内市场广阔的
优势，在一些领域围绕自主标准、知识产权研发芯片，
构建新的产业模式和生态链，力争实现“弯道超车”。

“中国芯片产业应与世界深度融合。”李东生说，
比如借助国家“一带一路”倡议，加快与沿线国家的创
新合作。 新华社电

每年依然大量进口 芯片“瓶颈”如何破解
代表委员把脉芯片产业发展

芯片，被誉为是高端制造业的“皇冠明珠”，是一个国家制造业和科技实力的象征。
近年来，尽管我国一些制造领域芯片“瓶颈”制约正在缓解，但每年依然要依赖大量进口。
政府工作报告提出，加快制造强国建设，并部署推动集成电路、第五代移动通信等产业发展。如何从根本上破解芯

片“瓶颈”，代表委员和业内人士纷纷建言献策。

右图:全国人大代表吴艳良认为，要加强农村基层党组织建设，把有才能的年轻人留下来，让
他们为乡村振兴贡献自己的一份力量。

左图：在广西柳州市融水苗族自治县滚贝侗族乡三团村，返乡创业的“85后”姑娘石秋香（前排
左一）与村民自拍，为上网宣传准备素材（2017年10月24日摄）。2017年，在当地乡政府的支持下，
石秋香把高山红薯种植推广到贫困村和贫困户，当地高寒山乡 1000 多户贫困户种植高山红薯
2000多亩，年产3000多吨。 新华社发

全国人大代表吴艳良：

让有才能的年轻人为乡村振兴贡献力量

新华社电 社区老百姓在家门口看不上专
家号，三级医院人满为患……要解决医疗资源

“胖瘦不均”的问题，推进分级诊疗是关键之
举。2017年印发的《“十三五”深化医药卫生
体制改革规划》提出，到2020年，分级诊疗模
式逐步形成，基本建立符合国情的分级诊疗制
度。如何实现“小病在社区、大病约专家”？代
表委员展开热议。

中国心胸血管麻醉学会秘书长敖虎山委
员指出，分级诊疗的作用是使各级医疗机构各
司其职，发挥各自的优势，真正使老百姓小病
不出社区、大病转诊有序、健康指导常态化，达
到医改惠民的目的。而要达到这一目的，就需
要医疗和医保改革双管齐下。

敖虎山认为，一方面要调动医务人员下基
层的积极性，在特别偏僻的地区可以进行“一
对一”结对子的方式，让三级医院的医生通过
互联网新媒体对基层医生进行帮扶和指导。
另一方面要完善医保制度，全面推行多元复合
式医保支付方式，促进基层卫生服务能力提
升，引导患者在社区基层就医。

落实分级诊疗，让基层留住患者是关键。
北京康益德中西医结合肺科医院院长董瑞委
员认为，目前我国的基层卫生服务机构存在卫
生技术人员缺乏、医疗队伍不稳定、医疗水平
不足、政策机制欠缺等问题，致使基层难以留
住患者。

董瑞建议，应发挥中医药在分级诊疗中的
作用，国家卫生部门在政策上支持中医药下沉
基层，落实“中西并重”，鼓励二级、三级中医院
的名中医下基层设立名中医工作室，同时在基
层推广中医适宜技术，为百姓医疗保健提供服
务。

北京大学首钢医院院长顾晋代表说，北京
大学首钢医院就是通过构建紧密型医联体，让
呼吸、心血管、肿瘤等常见病的专家下沉到社
区，同时根据居民需要，将口腔科、中医科、按
摩、康复等学科下沉到社区，“通过专家下沉、
学科下沉，将分级诊疗落到实处”。

新华社电“让文化资源从大城市向小城镇、农
村流动”“帮助好的当代文化资源在基层落地生
根”——在全国人大代表、山西籍导演贾樟柯提交的
建议里，“基层”二字始终醒目。

作为一名导演，贾樟柯的作品屡获国际大奖，充
满“国际范”，但同时，他的多部影片都以家乡小城为
背景，贯穿着“草根”情怀。“踩在熟悉的土地上有种
踏实感，同时这些年有意识地回乡‘创业’，让我对

‘乡村振兴’有了更深刻的认识，今年带来的建议也
是围绕这点展开。”贾樟柯说。

在贾樟柯看来，当代中国的文化资源存在固化的
问题，丰富的文化资源大多集中在北京、上海、广州等
千万级人口的大城市，基层同样特别渴望这些资源。

为此，贾樟柯走上了“逆行之路”，把工作重心从
北京渐渐转向老家山西。2016年，贾樟柯创办的首

届平遥国际电影展开始筹备，这名世界各大电影展
的“游子”把国际影展搬到了家门口。

一年后，“小城镇办不了国际性活动”的刻板印
象被打破，他在平遥收获了大量的知音：短短8天时
间里，有18万人参与，上座率达到93％，600多个业
内电影创作者和相关产业界人士出席。随后，寻求
合作的国际大平台络绎不绝。

贾樟柯在基层种下的种子已经开始发芽。目
前，他正在尝试更多的基层文化建设方案：在山西省
汾阳市贾家庄村建立乡村艺术中心、在乡村里打造

“种子影院”、到村里办展览、开讲座，把基层的“文化
因子”激活，变成产业，产生效能。

贾樟柯呼吁：“平遥和贾家庄文创项目的成功经
验完全可以推广，需要给广大的小城镇和乡村一些
信任，要相信老百姓的感受力。”

“基层大有知音在”贾樟柯代表谈文化“逆行”

家门口难挂专家号？
落实好这一招是关键


